



DIRECCIÓN, REDACCIÓN  
Y ADMINISTRACIÓN:  
PLATA, 7  
(CENTRO REPUBLICANO)  
Teléfonos:  
Dirección, 454 :: Administración, 360 R  
:: Redacción, 434 ::  
Un mes, 50 céntimos  
Número suelto, 15 céntimos

Periódico trisemanal, órgano provincial del Partido Radical.

Las derechas vuelven a poner en  
práctica la coacción y el soborno.  
Han perdido el juicio y terminarán  
por perderlo todo.

Toledanos  
republicanos

Horas electorales

Preparativos  
de lucha

## AGRARIOS: MEDITAD

La soberanía popular se expresa por el sufragio, y el sufragio es la fuente creadora del espíritu heroico y del poder.

No claudiquéis ante las adulaciones de venenosos reptiles, que por inhumana y vil actitud han de duplicaros y pedirnos el favor de vuestro tributo electoral.

Si queréis que la España republicana fortalezca su fe y avive sus creencias, moralizar con afán la alta misión que la nación os exige llevando a las urnas laudables y meritorios representantes, que sin mancha de perversidad y mentiras políticas, pueda vuestro fervor republicano ser un galardón en alto puesto del organismo que encauce las riquezas del Estado.

No olvidéis, al tener la papeleta de candidatos en vuestras manos, los dolores y llantos causados por el derramamiento de sangre de hermanos nuestros en Sevilla, en Arnedo, en Casas Viejas y otros pueblos.

Que no se rían de vuestra inocencia y de vuestra bondad si sometéis el criterio político a lo que os afirmen los falsos republicanos, absurdos y peligrosos embaucadores que van en busca de sus propios intereses con perjuicio de los de la nación.

El sentimiento del pueblo español, genuinamente republicano, se muestra expresivo por la política y programa del Partido Radical, cuyo jefe es el insigne republicano D. Alejandro Lerroux, que la patria pronuncia su nombre con vigoroso acento por su tradicional nobleza, por su infatigable defensa del pueblo republicano, por sus luchas de reforma hacia el progreso, por su talento nacido para político de su patria y por su prodigiosa actividad y honradez puesta al servicio de la ciudadanía española.

El prestigio político del Partido Radical va en aumento cada día por sus ideas redentoras, por su valer e importancia, por la maestría de su política, por la hacienda y la administración, por sus hombres y su historia, su honor y sus triunfos en la opinión política.

Votad las candidaturas Radicales, por ser el nuevo cauce de salvación, la ruta creadora del pueblo español. No olvidéis que España y la República han estado en grave peligro, que hemos vivido llenos de amargura durante el Gobierno Azaña y socialistas. Sepamos todos a quién hemos de elegir, y que en nuestras manos está la felicidad y el progreso, la tranquilidad y el alma del pueblo, que ha de llevar al Congreso el mayor número de

Una lucha muy próxima os interesa y apasiona. Os interesa porque pensáis que ella os da ocasión de exteriorizar plenamente vuestros anhelos. Os apasiona porque la consideráis batalla propicia para vencer al socialismo que perturbó vuestra tranquilidad, atacó vuestros intereses y acumuló en vuestra alma un profundo rencor.

Y pensando en esa protesta y acaso en alguna venganza, buscáis, por mayoría, una alianza con Acción Popular.

¿Habéis meditado bien lo que vais a hacer?

¿Habéis buscado una hora serena para esa meditación?

¿Habéis pensado en el porvenir político que la república inaugurará oficialmente después y como resultado de la lucha electoral?

Nosotros creemos francamente que no. Y creemos que un afán encendido de desquite, ha apagado la luz de vuestro pensar, ha torcido el rumbo de vuestro discurrir.

Y que no habéis consultado el recto sentido político ni tampoco habéis preguntado a vuestro corazón. Y os diremos por qué.

El recto sentido político, que es la lógica del gobernar, os traza una perspectiva bien clara. Inmediatamente después de las elecciones gobernará el Partido Radical. Si ofuscados por un momento de entusiasmo, creéis que la monarquía pueda volver, no pensáis bien.

Si suponéis que el Gobierno republicano ha de entregar así como así el régimen que tiene el deber imperativo de defender, fundamentáis en la ingenuidad más inocente vuestra suposición.

Si creéis que la fuerza incontestable del Poder público ha de ponerse al servicio de vuestra pasión, erráis con supremo candor.

El Gobierno tiene el indudable deber de defender la República por encima de todo. No va a arrostrar la execración histórica por dar gusto a partidos políticos o a masas que van revelando, aunque no lo digan, una enemiga rencorosa al régimen que se diera libremente el pueblo español.

Y no se escapará a vuestra penetración clara, por poco que déis la luz a vuestra reflexión, que en una hora decisiva, el Gobierno puede considerarse mejor defendida la República entregándola a los socialistas, republicanos al fin, que no dejándola en manos de partidos políticos que dedican al régimen su máxima adversidad.

¿Y no habéis llegado a sospechar que si en ese trance supremo, indeseable, la fuerza pública se retirase a sus tiendas, en aras de una extrema neutralidad, vuestra derrota sería segura y el éxito de vuestros enemigos, todavía más?

No lo habéis meditado bien.

Que si lo hubiérais meditado, es seguro que vuestra conducta sería distinta y se cumplirían al pie de la letra los estatutos de vuestra federación.

Diréis—ya lo sé—que ningún Gobierno respetuoso con la voluntad del pueblo debe hacer eso. Conformes, de toda conformidad. En época normal no debe, no puede hacer eso. Sería execrable, pensando en liberal, la conducta de quien lo hiciera así.

Pero pensad que si la salud de la República lo exige, se puede dejar y se sabría dejar lo normal y corriente por acudir a lo extraordinario. Y lo extraordinario no admite control.

diputados para honra y provecho de la República radical.

República incompatible con la lucha de clases, lucha inhumana que representa el socialismo. Ese socialismo vencido por sus injusticias y dictadura de unos cuantos explotadores del obrero y del pueblo. Dictadura del socialismo que llenó a España de terror, que llenó las cárceles, que deportó por despecho y sin razón e hirió los intereses particulares y nacionales y fué la indignidad nacional, fué el delito continuado de lesa patria.

¡Republicanos de Toledo! Vuestro derecho de ciudadanía, vuestros energías, vuestros intereses,

están en el momento decisivo de la elección, que debéis hacer sin duda ni vacilación por el Partido Radical, que tiene su definido programa y su jefe, D. Alejandro Lerroux, que es el corazón y el alma de la patria republicana, que es el acariado por la opinión consciente, que quiere y ama a la República.

Todo el pueblo español ha unido su derecho popular hacia el progreso y la libertad para destruir a los falsos y monstruosos hombres que mancharon la República con sangre, y la hubieran llevado al cataclismo, como cayó Casas Viejas, con rapidez y sin defensa.

No déis oídos ni hagáis convenios

Agrarios: meditad.

Meditad si es justa vuestra actitud. Reflexionad un momento acudiendo en consulta al corazón.

Y veréis que el Gobierno que tal hiciere correspondería dignamente a una enorme ingratitud.

Clamábais por la desaparición de la Ley de Términos Municipales. Y la ley, para esta provincia, no rige ya.

Entonces, animados por la buena disposición de un Gobierno cuyo mérito y sacrificio—parece mentira!—, no habéis acertado a comprender, pedisteis la desaparición del turno riguroso en la elección de obreros.

Y el turno desapareció, aun cuando algunos patronos, con una insensatez que sólo el egoísmo explica, abusaron inmoderadamente de esa concesión.

Gritábais todos los días vuestra angustia por la presencia de los socialistas en el Poder. Y los socialistas salieron del Poder.

Pedíais una política de respeto a la propiedad, de tolerancia a la idea, que devolviese a la autoridad sus prestigios y a la conciencia sus libertades. Y visteis cómo en aquellos días de inolvidable Gobierno radical—que presto volverán—la propiedad era objeto de todos los respetos, la idea era defendida por las máximas tolerancias, la autoridad recobraba rápidamente sus prestigios y a las conciencias tornaba la paz.

En el mismo Toledo, donde el extremismo izquierdista tiene fuerte arraigo y poderosa organización, se pudo celebrar un congreso de juventudes católicas, a despecho de huelgas graves, de peligros ciertos. Y se pudo celebrar al amparo legal de las autoridades republicanas.

¡Ah, si gobernara Lerroux, decíais a todas horas y a pleno pulmón!

Y gobernó, con Gobierno de maravilla, el Sr. Lerroux.

Entonces, ¿qué queréis?

Si queréis algo que no confesáis, algo fuera de legítimos deseos—paz, respeto, tolerancia, justicia—, algo que recuerde los años nefastos, los días negros en que una bandera de dos colores encubría concupiscencias y ondeaba sobre los desastres....

Si pensáis que debe volver el tiempo aquel en que la incultura llenaba de oprobio el mapa de España, en que el egoísmo de muchos patronos sin alma hacía de cada obrero un esclavo y de cada hijo del pueblo una larva de cementerio.... es que tenéis nublado el criterio por una espesa cerrazón. Aquello no puede volver. Lo que la historia se lleva entre anatemas y dolores, no puede volver jamás.

Agrarios: hombres de corazón que en la tierra dura habéis forjado vuestra voluntad de acero; que en los vientos libres habéis aprendido libertad; que lleváis en la sangre la generosidad y la nobleza españolas; que tenéis, por ser de España, sentimientos de justicia en el corazón: meditad.

Agrarios de la tierra amplia de Talavera, de la planicie de Ocaña, de la Sagra fecunda, de la Jara florecida, de La Mancha polvorienta, de todas las tierras toledanas....

¡Meditad!

P. Riera Vidal.

Votad contra la mentira, contra la injusticia y contra el peligro de sucumbir.

Tener sentido de la realidad, es apartarse de lo que constituye peligro, es sumarse a la influencia política por la emisión del voto a favor del Partido Republicano Radical.

T. Jesús Barbosa.  
Profesor.

«VANGUARDIA»

Suscripción al mes. 0,50 ptas.  
Idem al trimestre. 1,50

“El Radical”

El martes próximo aparecerá

“El Radical”

Leedle y difundirle

dadero sentido de la opinión de España, deseosa de paz para reanudar sus actividades en la fábrica, en el campo y en el taller, interrumpida por las luchas de clases y las disposiciones imprudentes.

No quiere algaradas derechistas, ni huelgas, por estimar que los derechos de todos pueden ser defendidos en una política prudente y sin apasionamientos, y ve que esta política se comprende en el Partido Republicano Radical.

Aprestémonos a la lucha con ardimiento, pero con serenidad y confianza, pensando en la trascendencia que el voto tiene en estos momentos en que va a consolidarse la República y a laborarse el resurgimiento de la prosperidad nacional.

## MUJER....

*Lo más brusco, al pasar por tu mano, se estiliza; lo más feo, al lavarse en tu mirada, se embellece; lo más ruin, al bañarse en tu alma, se purifica.*

*Que la hoja blanca de la candidatura republicana caiga en la urna cristalina, como un vuelo de paz....*

## De la Diputación

Al fin parece que por aquella casa corren aires de justicia. Buena falta hacía, como asimismo falta hacía también que se administrara austeramente, aun cuando debido al despilfarro anterior, difícil va a ser que los nuevos gestores nivelen la balanza administrativa.

Por de pronto, y visto que el capítulo de dietas no sólo estaba agotado sino que a resultados había pasado ya una buena cantidad satisfecha por este concepto, los nuevos diputados convinieron en aminorar la cuantía de las mismas.

Ya se ha tomado alguna resolución en lo que respecta al foco contagioso que indudablemente existe en el Colegio General Provincial, y de seguro es que se adoptarán las medidas que por humanidad se hacen precisas, y que no se preocuparon para nada los otros de poner.

En la sesión última, nuestro estimado correligionario D. Marcelino Rodríguez, representante del distrito de Talavera-Puente, se preocupó de la situación anómala en que se encontraban los reclusos en el Hospital de Dementes al llegar la época invernal. El año último, y el anterior y el otro, y por el mismo camino íbamos en éste, los enfermos carecían de todo medio de calefacción, y era un cuadro vergonzoso el que representaban aquellos desgraciados ateridos de frío siempre. A esos hombres tan socialistas y demócratas de la anterior Comisión, que tanto explotan eso de que el burgués se harta en tanto que el obrero muere de hambre, no les interesaba que los locos murieran de frío.

Y se acordó que el propio Sr. Rodríguez redactara una ponencia para discutir en la sesión próxima, en la que se razonará la conveniencia de dotar de calefacción a aquel establecimiento.

Aplaudimos estas gestiones, y más aplaudiríamos si se tocara al Colegio General, donde nos parece que se hace menester una minuciosa investigación para corregir anomalías que al parecer existen.

Aquello debe ser un Colegio como su nombre indica, y no un presidio, como tenemos dicho varias veces.

## Nueva candidatura agraria

Existe una confusión tan grande entre el elemento agrario de la provincia, que ello hace que las escisiones se propaguen y las discordias se acentúen.

Se van dando cuenta de la precipitación con que actuaron al dar nombres para una candidatura, y eso crea un malestar y una indisciplina grandes. Últimamente presenta su candidatura, como agrario independiente, el conocido abogado de Toledo D. Constantino Perea.

## Evitar el peligro

Aquel glorioso 14 de Abril de 1931 que elevó el espíritu altruista del pueblo español ante el mundo entero a altura que ningún otro supo llegar, transformando un régimen de oprobio y tiranía por otro de libertad y democracia; aquella prueba de nuestra hidalguía y generosidad, evitando derramamiento de sangre y consiguiendo la implantación de la República por medio de la evolución grandiosa de unas elecciones; aquella revolución sin sangre que todos los españoles votamos convencidos de que no había otra salvación para nuestra querida España, peligró en estos momentos.

Está en peligro, amenazada seriamente por los que se llaman izquierdas y derechas. Hemos salido de una dictadura roja, y si triunfaran las derechas, seguiríamos el mismo derrotero que si triunfan los otros; por lo que creo que ahora es cuando comienza la revolución sangrienta que en principio supimos evitar.

¿Qué hacer para que España no sucumba a manos de unos ni otros extremistas? Sencillamente: tener el valor cívico y el instinto de conservación suficientes para, votando la candidatura radical, llevar una mayoría al Congreso, de la misma, que gobernando dirigida por nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux, pueda salvar todo lo que peligró en manos de los demás.

Bien sabido es por todos, que el programa del Partido Republicano Radical es tan amplio y tan claro, que dentro del mismo caben todos; pero bien entendido, que todos aquellos que amen la República y España sobre todas las cosas; porque para el que quiera salirse fuera de la Ley, no tenemos otro camino o procedimiento que aplicarle aquella con todas sus consecuencias.

Nuestro programa es tan respetuoso y tolerante, que puede aceptarse lo mismo por rojos que negros; únicamente con que unos y otros antepongan la grandeza de España, a sus egoísmos personales y de partido.

Así pues, creyendo que no hay más solución que el Partido Republicano Radical en los momentos difíciles que atravesamos, y con el interés puesto en la Nación, su economía y engrandecimiento, no queda más que el consejo sincero y expresado en las siguientes sencillas y laconicas palabras: VOTAD LA CANDIDATURA DEL PARTIDO REPUBLICANO RADICAL el próximo día 19.

F. Esorribanos.

Camuñas 30 de Octubre 1935.

## ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS  
HABILITADO DE CLASES PASIVAS  
TOLEDO

Jamones de todas clases.

CASA DIAZ

## El dinero puede traer el soviet

# Las derechas plantean torpemente el problema electoral

Venimos advirtiendo a tiempo lo que puede ocurrir si las derechas persisten en su criterio de querer adquirir adeptos y ganar conciencias a costa de dinero. Pretenden torpemente, maliciosamente y con perversión, resucitar los antiguos procedimientos encaminados a la corrupción del sufragio. Las elecciones no se pueden ganar ya entregando al elector una papeleta electoral y junto a ella unas monedas. Porque contra este procedimiento indigno, está siempre la intervención directa y contundente de los electores republicanos, que caerán como avalancha arrolladora contra quien aparezca en la liza electoral cargado de billetes y falto de electores que sientan ideales, sean los que sean.

La lucha próxima no puede ser lucha de dinero, sino de partidos. Ya sabemos que en varios sectores derechistas el ideal está en la cartera, en el libro de cheques, en los ingresos del libro de caja y estos son los enemigos de la República, que se agitan, se preparan a un asalto, tan condenable o más que el del bandolerismo andaluz, que tantos años protegió la Monarquía, y esos enemigos de la República se encaminan ahora al retorno de los señores andaluces, que condenaron a una región a la miseria y que han provocado el conflicto del campo.

Da verdadera vergüenza y produce la más viva indignación lo que ocurre. Ya nadie habla de ideales, ya nadie habla de los problemas económicos que afectan profundamente a España; ya nadie, nos referimos a esas derechas que son, al fin y a la postre, las que más intereses tienen que defender, no hablan del problema de la tierra, ni mucho menos del problema social, que acarrea la paralización del trabajo. En cambio, esos sectores derechistas y los socialistas con ellos, sólo se preocupan de pedir dinero y más dinero y sienten orgullo al decir que la sociedad de chóferes, de Madrid, ha entregado al socialismo 20.000 duros para la campaña electoral y se pavonean los afiliados a la Acción Popular al afirmar que las gentes adineradas forman cola entregando dinero para las elecciones en cantidades tan importantes que existe un donativo de 150.000 pesetas y la suma recaudada supera a un millón.

¿Y estas gentes son las que presumen de sinceridad, de que anhelaban la disolución de Cortes para que España pudiera emitir su opinión y fijar ella misma la directiva que desea para la República?

Esas derechas lo que quieren es derrocar la República, destruirla y la vuelta a un pasado de vergüenza, de oprobio y de miserias, pasado que era garantía de su privilegio, de su régimen dictatorial y que supone para los obreros la esclavitud y para España la deshonra.

Cuando esas gentes dan el oro a manos llenas, será para su provecho, para ganar ciento por uno, porque por un ideal no dan nada: ni los buenos días. Lo prueba el sistema de lucha. Quien entrega dinero, lo hace siempre con su cuenta y razón. Nadie da el oro, nadie entrega una fortuna en período electoral para salvar un acto, sino aquellos que la desean para su medio personal, para sus agios y negocios.

Nosotros, los republicanos, ni repartimos dinero ni hemos de comprar un voto. No es este el procedimiento a seguir. Es más, suponemos que aquí no van a decidirse, como los de Madrid y otros puntos, por ese criterio. Va acercándose el momento en que se definen claramente quiénes aceptan la República y quiénes van contra ella, porque a los enemigos de las instituciones hay que conocerlos y sujetarlos.

Los republicanos han sufrido muchas persecuciones, muchos días de cárcel, muchos destierros y muchas vejaciones para que no apliquen el debido castigo a quienes laboran contra la República, régimen que se votó el país y que éste mantiene. Aquí no hay ley de herencia, sino voluntad nacional y el que contra ella se alce, hágalo con toda claridad y arrostre las consecuencias.

Tengan en cuenta los poderosos, y esta advertencia la repetimos constantemente para que después no aleguen ignorancia, que frente al capitalismo amigo del pasado y de la Monarquía, se alza el proletariado y que para evitar la dictadura del proletariado no hay otro remedio que una República de tipo avanzado izquierdista. Si persisten en combatirla y en perseguir como han comenzado en Madrid, a sus hombres derramando dinero, no deben extrañar que se cieguen los cauces de la legalidad y las multitudes se extravíen. Si no queréis una República de orden y de garantía social, tendréis el Soviet; a los republicanos no nos asusta.

Aspirar al bien común de la sociedad ha sido siempre el sentido histórico de la democracia.

Todas las clases caben en la democracia.

Lo que contradice el espíritu de la democracia es que, a toda costa, una sola clase pretenda sojuzgar a los demás.

Esto es lo antagónico del principio democrático.

La democracia ni rebaja ni ani-

quila las distintas clases sociales. Tampoco las unifica en un nivel inferior.

Lo que hace es elevarlas.

Debemos, pues, inspirar nuestro voto en aquella doctrina y en aquellos hombres que comparen el conjunto social sin predominio de una clase sobre otra, sin monopolio de una sola. Únicamente en la ortodoxia de los principios republicanos cabe esta aspiración noble.

**Piden las derechas que se les vote, porque «son el orden». Gil Robles, en el Monumental Cinema, habla de «derramar sangre», de «arremeter fieramente», y señaló con disimulo que el fascismo puede ser esperanza redentora de los cristeros deschristianizados, urracas y de toda esa caterva de «virtudes» que sacrificarían a España, poniéndola bajo la soberanía del Vaticano en la Gobernación del Estado.**

**¡Hermoso ideal para la dignidad humana asegurar a Segura y tomar el chocolate espeso de las monjitas clarisas, beatíficamente y con tranquilidad!**

## Importantes actos en Madrid y Consuegra para el domingo próximo

El próximo domingo tendrán lugar dos actos públicos importantísimos de propaganda electoral, en Madrid y Consuegra, en el primer pueblo a las cuatro de la tarde, y a las nueve de la noche en el segundo.

En ambos tomarán parte algunos de los candidatos radicales y alguna figura relevante de la política.

## TUBOS DE CEMENTO

Todas las medidas

## CASA LÓPEZ

Teléfono 213

## PUGILATO

La colocación (no sabemos por quién) de unos pasquines electorales, en los que recuerdan a los trabajadores de la C. N. T. los asesinatos de Casas Viejas, ha producido tal indignación en ciertos señores, que algunos gritan, patean y ofrecen, bajo palabra de honor, «mascar la nuez» a quien osó fijarlos; otros prometen hacer papilla al que tuvo la maldita ocurrencia de volver a recordar las cosas de Casas Viejas ahora, en circunstancias tan críticas.

¡Horror y espanto nos causa pensar, señores!

Si siquiera los conociéramos, les avisaríamos del peligro que les ronda.... porque después de todo, lo de Casas Viejas no tiene la importancia que se le ha dado....

Veinte vidas, ¿qué significa?

Hay hombres de mala suerte. Uno de ellos es D. Manuel Azaña. Y nadie se explica esto. Porque D. Manuel fué siempre persona a la que la suerte jamás le abandonó.

Pero ya ni en el teatro dejan de atormentarle con aquel asunto de poca monta ocurrido en Casas Viejas.

Del Gobierno le echan.... En Valencia no quieren ni acordarse de él.... De los conciertos filarmónicos tienen que irse con la música a otra parte.... Total, una vida horrible.

Está usted resultando un.... perturbador, don Manuel.

El mantenedor de los juegos florales de Casas Viejas, huye cobardemente de los electores de Valencia y trata de refugiarse en Barcelona, con pretensiones de sacar de allí el acta.

Pero como resulta que en el «extranjero» también le conocen aunque se quite la verruga, es seguro que sin más explicaciones, lo expulsan por indeseable.

Como en ningún sitio lo quieren más que en Casas Viejas, le recomendamos, a fin de que no se quede sin acta, presente candidatura por allí, donde es probable la consiga fácilmente.

Todo es cuestión de decidirse. Y que D. Manuel es hombre decidido, ya lo sabemos.

En el primer mitin de propaganda electoral celebrado en Madrid por los del enche, hubo gritos, mueras, silbidos, estacazos a granel y, como último número, gran desfile de la Guardia de Asalto que, como era natural, corta rápidamente el incidente sin necesidad de Jurados Mixtos.

Primer acto, primer escándalo, fiel reflejo de un digno remate.

En la Redacción de VANGUARDIA se gratificará espléndidamente a quien entregue la paleta y el palustre, que hace treinta y cinco años aproximadamente perdió el ex estuquista D. Francisco Largo Caballero, en la puerta de entrada a la Casa del Pueblo.

Por el valor histórico que poseen estos efectos, se agradecerá doblemente su devolución.

## Ciudadano....

Que no quieres soportar la tiranía de ninguna pasión; que no quieres seguir ninguna bandera extremista; que deseas para tu patria paz, libertad y justicia; que amas a la República buena por encima de todos los amores y la exaltas por encima de todas las creencias....

Vota la candidatura Republicana Radical y Demócrata.

**MUEBLES**, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

## PALOMINO

Visite estos **TALLERES**: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

## PLUMA DE MUJER

## Notas femeninas

París, ¿qué diría París?, era la pesadilla de Napoleón cuando sus campañas, alejándole de la capital y sin medios fáciles de información, le tenían durante mucho tiempo incomunicado. Desde Egipto, desde Alemania, esperando impaciente las llaves que nunca llegaron de Moscú; después del más apoteósico de sus triunfos o tras la derrota que le hacía ambicionar nuevas conquistas, el militar se olvidaba de sus ejércitos para ser el político que le preocupa la opinión del país. París era para él toda Francia. ¿Qué haría, qué pensaría?...

Hoy, un poco Napoleones todos los españoles, clavan banderitas de posiciones que han de conquistarse en el mapa electoral. Se hacen cálculos en todos los frentes y con el arma única de la palabra y el dinero hablan en la montaña, en el valle, en la llanura, y cruzan en el moderno Pegaso de esas ondas invisibles las palabras de cada uno de estos modernos apóstoles políticos, cuya religión salvará como ninguna otra a la Patria amada por cada cual a su manera, que espera paciente este nuevo experimento.

Pero en estas primeras elecciones de posiciones que han de conquistarse en el mapa electoral, hay un elemento que está por definir y catalogar. Son tropas de refresco que entran en la lucha. Tropas que, como las que mandó América a los aliados, bien equipadas, fuertes, y tomando la guerra como deporte, hicieron inclinar la balanza a favor de ellos. Pero el viejo Continente tendrá siempre que soportar el que los americanos presuman de ser ellos los que ganaron la guerra.

A la lucha electoral va la mujer española sin desengaños políticos que la retraigan, dispuestas a intervenir influyendo en la mejor gobernación de un país altamente desgobernado. Ellas han de decidir la contienda próxima; las primeras que irán a la lucha; las últimas en retroceder. Inmenso campo de acción para sus actividades y desde el que pueden hacer mucho bien a la Patria. Hora es ya que el elemento femenino dé positivos valores en la política, actividad para la que se encuentra más predisposta. Y si en las artes que ella inspiró y no supo crear no surgió el Cervantes o el Goya femeninos,

Legítimos Bacalaos  
Noruega y Tostón  
**REGULÓN**

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.  
Sucursales: Santo Tomás, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Si necesita comprar MUEBLES  
vea los grandes surtidos que  
presenta **MONTES**  
BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada  
comida, tomar una Copita de

## Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjanse a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGULÓN.-TOLEDO

**PROA, PROA y siempre PROA**

EL RÍO DE LECHE  
en la CUESTA PORTUGUESES

## Granja "La Bóveda"

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.

Sucursal: Coliseo, 5 y 7  
TOLEDO

# PEDAGOGIUM

Gran Centro de Cultura legalmente constituido

RESIDENCIA DE ESTUDIANTES VARONES

20 Profesores titulados de reconocida competencia profesional

Matricula todos los días laborables, de once a una y de cuatro a cinco.

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio, Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas, Contabilidad, Mecanografía, Taquigrafía, Idiomas, Oposiciones, Cultura general.

Juan de Mariana, 7.-Toledo.

¿quién nos dice que de estas elecciones no saldrá el futuro Cánovas o Canalejas de cabeza ondulada, falda y labios pintados?...

Para ellas, y de una mujer que no piensa votar, van estas líneas. Abierta está la puerta de un castillo encantado con dragones feroces; prisionera la Patria dentro está. De las urnas han de salir los caballeros andantes que por la Patria y por su dama venzan en noble lid al dragón, libertándola. Para ello ha de influir ese producto que los alquimistas de la política no saben con quién se fundirá ni la posible reacción que habrá de tener: el voto femenino.

Yo espero que no las maree el triunfo. El mayor defecto de las grandes mujeres inteligentes, es parecérsele demasiado a los grandes hombres. Pero cuidado también con sentirse Penélope....

Y.... los innumerables Napoleones que se inclinan poniendo banderitas sobre el mapa electoral, se preguntan inquietos como el famoso emperador de los franceses: ¿Qué dirán las mujeres?....

Mari-Rosa.

Madrid, 1935.

CAÑIZOS CIELOS RASOS

Royo, 7 pesetas.

**CASA LÓPEZ**  
TOLEDO.-Teléf. 213

Las elecciones de Noviembre deben ser una recapitación.

Que la democracia piense; que no se satisfaga sólo con golosas imaginaciones, sino realidades patrióticas; que sobre los tormentos de la fantasía sepa poner la plácida calma del amor a España.

El sufragio no ha de ser un revulsivo, sino un tónico.

Tampoco ha de ser una calumnia contra la democracia vivaz en los sentimientos del pueblo, sino diáfana expresión de lo que el pueblo siempre pide, que es libertad, justicia, trabajo, orden, bienestar....

HUELLAS DE VIAJE

**AURORA**

En el umbral acogedor y hogareño de Illescas—tierra de infancias y viejo solar de comuneros—, por la línea inconfundible de la carretera, donde las miradas forasteras se posan curiosas y ávidas, sobresale la figura blanca, llena de albos colores de paloma, de Aurora. Viajero: en el umbral encontrado todo cuanto en el interior del pueblo buscabas. No avances más; detén tu paso; reconcentra tu mirada, ansiosa de luz y belleza, de algo puro y saturado de blancura de nocturno lunar, en su rostro ovalado, en su acariciadora mirada, en las ropas celestes de gracia marmórea, de un nombre que sólo es heraldo de poesía: Aurora.

La tienes a tu vera y solaz: en el camino mismo de la carretera. Si marchas hacia Madrid, haz un esfuerzo y quedate un momento nada más en Illescas, que para el horizonte madrileño será buen preludio de viaje la contemplación de Aurora; si marchas para nuestro Toledo, su figura tendrá para ti todas las sugerencias líricas, sentimentales y artísticas de un viaje a Toledo; será como un anticipo de la Raquel que buscas en el Pozo Amargo, o de la Galiana del castillo itinerario, o de la Florinda de las aguas y de la verde arboleda del Tajo. Haz un alto en el camino de tu viaje. Si penetras tu mirada a través de las ventanas o la contemplas en

Ciudadanos.... leed y decidid.

**Un hombre extraordinario consintió en un sacrificio inmenso por servir los anhelos del país.**

**Alejó a los socialistas del Poder.**

**Preparó la disolución de las Cortes Constituyentes.**

**Derogó de hecho la siniestra Ley de los Términos Municipales.**

**Devolvió la confianza al capital que da trabajo.**

**Empujó la mano titubeante del sembrador.**

**Restableció a la Autoridad en su prestigio.**

**Devolvió el tesoro de la paz al país.**

**Si alguien, que no sea republicano y radical, se atreviese a proclamar como suyo ese triunfo de D. Alejandro Lerroux, preguntadle si eso se puede conseguir sin gobernar.**

**Decidle que los veintidós días de Gobierno fundamentalmente radical, trazaron una ruta nueva y marcaron una huella profunda, en la que el país entero sembró la simiente de la nueva ilusión.**

**Planteadle esta sencilla regla de tres.... si en veintidós días un Gobierno hizo tanto bien.... en veintidós meses.... ¿Qué es lo que hará?**

Votad al Partido Radical

sus balcones dirigiendo el azul celeste de su mirada al azul del cielo, habrá recogido algo poco común en los viajes: algo de arte clásico en sus formas helénicas y algo de poesía humana, sin languideces románticas ni balbuceos de vanguardia poética, algo que se nimba de querube, algo que tiene aroma de flor, algo que recuerda lirios, y, sobre todo, luz, mucha luz, esa luz celestial e infinita que pedía en un éxtasis de belleza en su lecho de muerte Goethe, como una remembranza de Carlota, Dorotea y Margarita: «¡Luz, más luz!».

Porque es esto: Luz, Aurora. Si estás asqueado de apetitos ínfimos, su contorno te inspirará la pureza de algo por encima de miserias terrenas; si estás triste, la dulzura plácida de tu mirada alegrará y sosegará la tristeza de ánimo que tengas; si estás agitado y nervioso, la tranquilidad, el reposo horaciano que emerge de su presencia, calmará impetus desordenados e iracundos arrebatos; todo en ella es ritmo, medida, exactitud de belleza y poesía. Mujer fuerte, sin flaquezas y sin debilidades; no se puede ir a ella con gestos de balada sentimental o ritomello de viejo romanticismo. Hay que sentirla, conocerla, animarla, observarla, para recoger, como abejas, el néctar dulcísimo de toda la belleza y la gracia áurea de su figura.

Ya en tu presencia, la observarás: ojos grandes, negros, bien rasgados, hermosísimos; la nariz, ni larga ni corta, como exacta medida de su belleza; labios rojos, ansiosos, como fruto maduro de árbol; el pelo, sedoso, flexible, que tiene todo suavidad y finura, sirviendo de corona capilar al mármol de Carrara de su rostro; síntesis de expresión indefinible, que parece que sonríe y está a la vez pensativa, con un gesto de pensamiento que se pierde a la lejanía de su mirada; cutis finísimo, de Venus de Milo o Diana Cazadora, y manos finas, blancas, de nácar, que sin tocarlas se siente su frescura marmórea, su suavidad, el olor perfumado de sus dedos finos y delicados.

He aquí, en torpe hilván, la figura, llena de luz, de belleza y de gracia. Con los pinceles de Romero de Torres, o con la musa poética de Juan R. Giménez, o con la pluma de Armando Palacio Valdés, o con la fecundia musical de Vives, podíamos retratar en la vista, en el sonido, la silueta, llena de armonía y expresión, de Aurora. Las pinceladas tendrían esa blancura intensa, esos tonos tan

**¡Comerciantes, industriales, labradores!**

El triunfo de la extrema derecha significa la revolución, es decir, la ruina de España. Pensadlo.

Votad la candidatura radical. Sólo ella es garantía de orden y de la prosperidad nacional.

etéreos, tan alados, tan puros, que nos transportan en un ansia de eterna blancura a los espacios estrellados; los versos sugerirían en íntimos transportes, las más melódicas modulaciones de un sentimiento nuevo, alejado del vaivén loco de los sentidos desbordados; las notas del papel musical, al sentir en sus teclas frías la caricia suave de sus dedos perfumados, temblarían en armonioso contraste con sus sonidos magníficos, su aire de música de salón de siglo XVIII.

En mi paso por Illescas, deténame en el umbral de la carretera hechizado por una visión tan acabada y tan firme como es la de Aurora, cuyo nombre, adorado en la mayor parte de las regiones y personificado por los escultores en sus mármoles blancos, por los poetas en sus versos áureos y por los escritores en sus páginas inspiradas, y que ahora, un humilde escritor quiere plasmar en estas líneas. ¿Por qué pasar al interior del pueblo, si a su puerta está toda la belleza y toda la gracia imaginable? Viajero: detén tu mirada y reconcéntrala en esa rosa, y bebe un momento el néctar de la dulzura de sus ojos y de la floración de sus finos labios.

Los correligionarios designados para actuar de interventores en las elecciones próximas, están obligados a frecuentar el domicilio social, interesándose en adquirir los detalles precisos para el mejor desempeño del cargo que se les ha encomendado.

**Envío.**

Aquí tienes mi humilde ofrenda; no sé si te agradará, pero acéptala; es lo menos que puedes recibir, pero yo pongo lo más, que aunque grande para mi ilusión sería, es bien pequeño para la realidad: he puesto en ella todo espíritu, todo corazón.

Habiendo yo vivido en otra época y siendo Goethe, hubiese creado en ti Margarita; de ser Petrarca, te hubiese escrito unos versos como a Laura; si Espronceda, serías la Teresa de mis escritos. No soy ni Goethe, ni Petrarca, ni Espronceda. Porque sé que no soy y mi humildad no aspira a tanto, acepta estas devotas y entusiastas, que quisieran ser mariposas aladas.

Fernando Arias García.

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

**REGUILÓN**

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

**Partido Radical**

**Instrucciones.**

Se hallan funcionando con toda intensidad las oficinas electorales instaladas en el domicilio social del Partido, Plata, 7.

Todos los Comités locales de la provincia, amigos y simpatizantes, pueden dirigirse a ella en consulta de todos los casos que ofrezcan alguna duda.

Para mayor simplificación del trabajo, han sido instaladas dos oficinas, una en la planta baja que entenderá en todo cuanto se relacione con la elección en la capital, y otra en el principal encargada de la labor electoral en la provincia. Ambas se hallan excelentemente dotadas de personal capacitado.

Para lo que ofrezca carácter de urgencia, los Comités, amigos y correligionarios, podrán dirigirse por teléfono a la oficina electoral. El número del teléfono instalado en el Centro Radical, es el 434.

Todos los ciudadanos de Toledo que quieran comprobar si se hallan incluidos en el Censo y saber en qué distrito y sección les corresponde votar, pueden hacerlo personalmente en nuestro Centro (Plata, 7), donde se hallan de manifiesto las listas electorales. Se facilitarán impresos en donde conste el distrito y sección en que a cada uno de los consultantes corresponda votar, para evitar posibles olvidos y dudas.

Las mujeres republicanas que por su juventud aún no pueden votar, y quieran ayudar a sus correligionarias en el reparto de candidaturas y proclamas, pueden ofrecerse a la presidente de la Agrupación Femenina en el Centro Radical, Plata, 7.

Los correligionarios designados para actuar de interventores en las elecciones próximas, están obligados a frecuentar el domicilio social, interesándose en adquirir los detalles precisos para el mejor desempeño del cargo que se les ha encomendado.

Los afiliados a la Juventud Radical deben también mantenerse en contacto frecuente con la Junta directiva, para compenetrarse bien de la misión que han de realizar el día de las elecciones.

**Ciudadano....**

Todos los partidos en lucha te ofrecerán la bella promesa de magníficos programas; todos ensalzarán su lista de candidatos por encima de todas las demás. Pero tú, mejor que los programas, estimarás las conductas; menor que el vuelo de una promesa, preferirás la realidad de los hechos....

Por eso debes votar la candidatura Republicana Radical y Demócrata.

**Todos los electores y electoras de Toledo, pueden acudir al Centro Republicano Radical a comprobar su inclusión en el Censo y Distrito y Sección donde les corresponde votar.**

**Guía electoral**

La nueva distribución electoral como consecuencia del considerable aumento de electores, ha determinado un aumento también, como es consiguiente, de secciones. Para que los electores y electoras se orienten debidamente, a continuación mencionamos las secciones de que cada distrito cuenta, con expresión del lugar donde han de estar instaladas:

**Distrito 1.º**

Sección 1.ª—Zocodover.—Escuela de Párvulos.  
Sección 2.ª—Núñez de Arce.—Escuela municipal de niños.  
Sección 3.ª—Plaza de Montalbano.—Escuela de niñas.  
Sección 4.ª—Teatro.—Edificio del Teatro, por la calle de E. Solás Crespo (antes cuesta de la Mona).  
Sección 5.ª—Pi y Margall.—Biblioteca provincial (Hospital de Santa Cruz).  
Sección 6.ª—Abdón de Paz.—Escuela Normal de Maestros.

**Distrito 2.º**

Sección 1.ª—Ayuntamiento.—Ayuntamiento (Salón Alto).  
Sección 2.ª—Ayuntamiento, bajo Ayuntamiento (Bovedillas).  
Sección 3.ª—Laboratorio municipal.—Laboratorio.  
Sección 4.ª—Audiencia.—Colegio municipal de Cuatro Tiempos.  
Sección 5.ª—Teatro.—Teatro (Plaza Mayor).

**Distrito 3.º**

Sección 1.ª—San Juan de Dios (principal).—Escuela municipal.  
Sección 2.ª—Santa Isabel (principal).—Escuela municipal.  
Sección 3.ª—Santa Isabel (bajo),

Escuela municipal.  
Sección 4.ª—San Juan de Dios (bajo), Escuela municipal.

**Distrito 4.º**

Sección 1.ª—Instituto (principal). Instituto.  
Sección 2.ª—Diputación (bajo). Diputación.  
Sección 3.ª—Diputación (entresuelo).—Diputación.  
Sección 4.ª—Diputación (principal).—Diputación.  
Sección 5.ª—Instituto (entresuelo).—Instituto.  
Sección 6.ª—Instituto (principal). Instituto.

**Distrito 5.º**

Sección 1.ª—Paseo de la Rosa.—Escuela de Párvulos.  
Sección 2.ª—Puerta de Bisagra. Escuela municipal.  
Sección 3.ª—Desamparados.—Almacén municipal.  
Sección 4.ª—Casa Rústica.—Paseo de la Vega.  
Sección 5.ª—Vega Baja.—Grupo Escolar.  
Sección 6.ª—Cerro de Miraflores (Escuela), calle Honda.  
Sección 7.ª—Puerta del Cambrón. Escuela municipal.  
Sección 8.ª—Matadero.—Escuela municipal.

**MUEBLES** sólidos, artísticos, de buen gusto.

**FALOMINO**

Creación continua de nuevos modelos.  
Fábrica: Trinidad, 5.—Toledo.

**MUJER....**

Cuando deposites tu voto, no te detengas a mirar hacia la izquierda o hacia la derecha. La virtud republicana no está en los extremos. Está precisamente donde alienta con nobleza el corazón.

**“SOLISS”**

**MUTUALIDAD PATRONAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO**

Trinidad, 3-TOLEDO-Teléfono 117

Movimiento de Accidentes hasta fin de Septiembre

Bajas a todo riesgo....	Patronos.. 4	Obreros... 24	Altas a todo riesgo....	Patronos.. 2	Obreros... 20
Bajas a riesgos obligatorios.	2		Altas a riesgos obligatorios.	2	
Total de Bajas....	30		Total de Altas....	24	

En curso....	Patronos.. 2	Obreros... 4	Total.....	6
--------------	--------------	--------------	------------	---

Subsidios pagados..	A patronos.	456,00
	A obreros..	1.243,22
Total.....		1.699,22

Tipo medio por accidente..	Patronos..	114,00
	Obreros..	51,80

**CASA LÓPEZ**  
44, Zocodover, 44  
COMPRE EN ESTA CASA Y VERÁ LOS ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

**CAMAS** doradas, plateadas, bronce y níquel.

**FALOMINO**

Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.

Depósito y venta: Trinidad, 5.

Gran Tintorería al Vapor  
Félix Pascual Martín.  
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.  
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.  
**TOLEDO**  
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

**TEJAS PLANAS**

(Única en Toledo)

**CASA LÓPEZ**

Teléfono 213

**Café-Bar Toledo**  
Especialidad en **MARISCOS**  
ZOCODOVER, 45

**Bazar el 65 y 95**

Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.

Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.  
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.

**Establecimientos:** Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.

**Almacenes:** Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

Legítimo Bacalao de Escocia  
**REGUILÓN**

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.  
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

**Díaz**

ORDINARIO A MADRID

**SERVICIO DIARIO**

Portugueses 6.-Teléfono 92 X

GANADERÍA DE RESES BRAVAS

DE

**D. Salvador Landa**

Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA

**Embajadores, 47. Teléfono 95410.-MADRID**



PERIÓDICO TRISEMANAL, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

Dirección, Redacción y Administración:  
 PLATA, 7 (Centro Republicano)  
 TELÉFONOS: Dirección, 454 :: Administración, 360 E :: Redacción, 434  
 Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

**¡Chis... pazos!...**

**Don Juan Tenorio, candidato.**

Me presento a diputado, pues una monja casta y pura se ha fugado con un cura y a mí me dejó plantado.

Pero yo no me atortolo, ¡vive Dios, que me impaciento! (si no quemó ese convento le degüello a fray Manolo).

¡Vengan a mí, clericales, les quiero para votar; ¡catequistas, a rodar, y a meterse en los portales!...

Yo, gracias a mis *sablazos* tengo el oro suficiente, para engañar a la gente y coger votos a *lazo*...

¡No me asustáis, radicales, me sobra el oro a montones, y yo compro a los *gorrones* que se venden por dos reales!

¡A los pueblos engañé en muchos actos que dí!... (a ver quién me paga a mí los *tortazos* que gané).

¡Pasaron las elecciones; triunfan los radicales; la cuadrilla de esquimales murieron por cacicones.

¡La conciencia ciudadana no se compra con dinero, la República, primero, que aún está fresca y lozana!... ¡Votad a los radicales honrados hoy y mañana.

Camaron.

**COMEDORES, DORMITORIOS.** Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica **PALOMINO**  
 Casa de absoluta garantía.

**Cosas que pasan**

Los clericales, al igual que Vélez, Hidalgo y sus ayudantes en las elecciones del 31, pretenden restar votos al Sr. Riera Vidal, al socaire de que nació en Cataluña. Los Borbones procedían de mucho más allá y, sin embargo, la clericalla nunca protestó.

Arzobispos ha habido nacidos más allá que el Sr. Riera y a nadie se le ocurrió echarlos por ese motivo.

Este personal, siempre honrando a Jesucristo. Y luego nos vienen con que todos somos hermanos. ¡Miau!

Todavía no se conoce la candidatura socialista.

Parece que hay litigio, y en gordo, debido a que el Sr. Alonso no salió elegido candidato y a la fuerza lo quiere ser, a cuyo efecto se dice que ha recurrido a Madrid con el fin de que quiten a otro y le pongan a él.

Este elemento, tan generoso y tan desinteresado como siempre.... Id aprendiendo, socialistas. Nosotros ya aprendimos lo suficiente.

Los radicales socialistas y los accionistas republicanos, que en principio parecían pretender la presentación de dos candidaturas, independientes la una de la otra, y a cuatro candidatos por cabeza, parece que ya se conforman con una candidatura única, y sólo de un candidato por cada partido. Sólo se conforman con dos.

Por nosotros que presenten cuatro, o seis o ninguno. Para el peso que nos hacen....

A la gente cavernaria la ha entrado el recargo con lo de Casas Viejas. Hacen mención de ello a cada instante.

Pero no tienen ningún derecho. Matanzas mayores y más ignominiosas que las que se sucedieron cuando ellas mandaban, no es posible que las haya con la República.

Aquí, quien únicamente puede reprochar esos hechos vergonzosos, es el Partido Radical.

La caterva que se llama Popular ha editado una hoja especial dedicada a los radicales.

En verdad que no creíamos merecer tanto honor.

Pero.... dejarlos. Quizá se arrepientan pronto de ese odio que hacia nuestro Partido tanto exteriorizan.

Hemos visto por ahí anunciada la candidatura de un agrario apellidado Madero, igual que otro que reza en la clerical, que va solo a la lucha.

Posteriormente hemos tenido noticia de otro agrario que también va solo.

Son ramas que se desgajan del frondoso árbol caciquil plantado y cuidado por el nuevo agrario Dimas.

Nos alegramos, y.... que sigan surgiendo candidatos.... agrarios.

**MUJER....**

*Tu voto no debe oler a cera ni tampoco a pólvora. Debe oler a flor recién cortada, a sentimiento limpio de pasiones, a idea libre de sectarismos. Debe tener delicia de beso y alas de canción....*

**¡DISCÍPULOS DE CRISTO!**

**El cura Molina y sus compadres, usan también de la soez injuria**

A los propósitos nuestros, ya expresados en el número con que dimos comienzo a la etapa periodística electoral, de no extremar la nota dando a nuestros procedimientos de propaganda un agudo carácter de violencia expresiva, han respondido las derechas clericales en forma que no esperábamos. ¿Quién podía suponer tal cosa en la gente de sotana?

Solapadamente en sus correrías por los pueblos cual bandoleros que acechan el propicio momento de cometer el delito, han lanzado al espacio unas hojas exclusivamente dedicadas al Partido Radical, cuyo texto nos tendría completamente sin cuidado si la baba curialesca no hubiera tratado de dañar la honradez en todos los órdenes, y, sobre todo, en el españolista o castellanista si se quiere, de nuestro querido amigo y amigo de todos don Pedro Riera Vidal.

La curialesca grey dice en la piadosa hoja de referencia, entre otras insensateces contra el Partido Radical, que en nuestra región pretenden meternos un diputado catalán. El argumento, para emplearlo por gentes de turbio origen, y propósitos en pugna con la manera de pensar de las gentes honradas, como por ejemplo, la cuadrilla aquella de atracadores que tanto explotó el catalanismo del Sr. Riera Vidal en las elecciones del 31, para esa gente, bien estaba, y teniendo en cuenta su condición y procedencia, justificadas estaban todas las felonías que pudieran llevar a cabo. Lo que no sabíamos ni podíamos suponer es que en estas elecciones tuviéramos que enfrentarnos con otra cuadrilla muy semejante en todo a aquella célebre que acabamos de dibujar: la del cura Molina y sus compadres.

La personalidad del Sr. Riera Vidal bien conocida es de todos, y

tarea inútil sería destacar sus excepcionales dotes de hombre de bien. Toda la provincia sabe de su honradez de intenciones, sabe de su solicitud en atender a todo el que a su casa llega, sin jamás reparar en el color ni en la conducta del que pide y solicita; sabe de su generosidad en todo y para todos, y sabe que, aun no concibiéndose un político en activo falto de pasión, el Sr. Riera Vidal jamás cometió una injusticia ni sus labios se abrieron ni su pluma rasgó el papel para agraviar ni reprochar a nadie. Estamos seguros que, de conocer él estas líneas que ahora al papel transcribimos antes de su publicación, no las autorizaría. Su carácter afable y tolerante, le llevaría quizá a contestar, si contestaba, en un tono que no merece la gente de ese jaez.

Bien es verdad que el Sr. Riera Vidal es natural de Cataluña. Pero, a no ser algún mal nacido, ninguna otra persona trataría de sacar partido de esta circunstancia, a sabiendas de que se trata de una persona que por su conducta, su inteligencia y su probado amor a España, y por consiguiente a Castilla, a Toledo, a las que ha cantado en sublime y sin igual prosa, se hace acreedor, y se ha hecho, a la general estimación.

La baba de la venenosa serpiente clerical, no llegará a nuestro querido amigo. El Sr. Riera Vidal, a

**Legítimo Bacalao de Langa REGULÓN**

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

**Candidatura Radical y Democrática**

PARA DIPUTADOS A CORTES

**D. Pedro Riera Vidal**

Ex Diputado.  
 Inspector de Primera Enseñanza.

**D. Perfecto Díaz Alonso**

Ex Diputado y Agrario.

**D. Félix Sánchez Láinez**

Abogado y Agricultor.

**D. Adelaido Rodríguez y Fernández-Avilés**

Agricultor y Propietario.

**D. Hipólito Jiménez y Jiménez Coronado**

Abogado y Agricultor.

pesar de todo, obtendrá los votos, no sólo de los republicanos, sino de todos aquellos, que constituyendo legión, han tenido ocasión de conocer sus cualidades estimables en sumo grado.

El grosero proceder clerical, nos releva del compromiso contraído en nuestro antepasado número. Nos expresaremos, pues, tal como las circunstancias aconsejen, creyendo contar con el asenso de las autoridades de nuestro Partido, que ya habrán visto cómo se corresponde a la mesura que pretendían y pretendíamos.

**Ya escampa. Los neos monarquizantes han comenzado de mala manera su campaña electoral. Aprovechándose de la pobreza, ofrecen ya dinero por votos, siendo bastantes los que han caído o fingido caer en el pecado. Además tienen convertidos los confesonarios, los conventos, las sacristías y sus escuelas en centros de propaganda, repartiendo entre mujeres y niños unos papelititos en contenido insultante para el régimen.**

**Mal andan los no afectos a la República. Procuren que el pueblo no se dé mucha cuenta de ello por si acaso.**

**Ni dinero ni insulto. Ese es el caminar. Lo otro, es escabroso y hasta peligroso.**

**MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN CASA LÓPEZ**

La más surtida en Toledo  
 Teléfono 213

**Ciudadano....**

No regales tu simpatía a los candidatos que, con tal de salir triunfantes, hurgan en tus pasiones y pretenden encender tus odios. Atiende solamente a los que se acercan a tí llamando a tu persuasión y a tu convencimiento.

Explotar las pasiones no es humano ni es digno. Acercarse a las almas con la frente limpia y la mirada clara es seguir el camino de la verdad.

Así se presentan a tí, elector consciente, los candidatos del Partido Republicano Radical y Democrático.

**NOTICIAS**

El próximo domingo día 5, por la tarde, la Juventud Republicana Radical celebrará su acostumbrado festival mensual. Se invita por la presente, a todos los correligionarios, afiliados al Partido y a la Juventud, así como también a sus familias respectivas.

Los candidatos del Partido Radical continúan en toda su actividad la campaña por los pueblos de la provincia.

En todas partes han encontrado un ambiente favorable a nuestra candidatura, pudiendo comprobar también los procedimientos a que apelan las derechas, en justa correspondencia sin duda a la imparcialidad del Gobierno y a la serie de garantías que está promulgando para todos.

A estas alturas, es inconcebible que estas gentes se lancen con ese desenfreno a la conquista de una cosa que está lejos, y que lo único que podría provocar es un movimiento que a todos perjudicaría infinitamente menos que a ellos.

En relación con la huelga general de que dábamos noticia, y que acordó decre-

tar la Unión Local de Sindicatos, el gobernador ha anunciado que la considerará fuera de la legalidad.

Las negociaciones para resolver el conflicto suscitado en la carretera de circunvalación, no parece que lleguen a un final satisfactorio.

¿Cuál será el factor principal de las elecciones?

La esperanza.

Cada elector, con su voto depositado en la urna, creará haberla conseguido.

Lo que precisa es que la esperanza puesta en cada voto sepa inspirarse en una sólida fe en estos ideales; que sepan escuchar la voz de la propia conciencia. Responsabilidad ante la propia conciencia.

Luego de mirar hacia España, volverse hacia dentro de sí. La naturaleza de las cosas, la ley moral que determina el peso de los acontecimientos, hará lo demás.

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

**¡EXPOSICION!**

DE

Muebles y Camas Doradas.

**García Gamero**

**HOMBRE DE PALO, 7**

FÁBRICA: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

**BENITO MUÑOZ**

Comprador de Almendra amarga, partida y sin partir

Topete, 2. El Toboso (Toledo)

CEMENTO "ASLAND"  
 (Exclusiva en Toledo)

**CASA LÓPEZ**

Teléfono 213

Fábrica de Jabones Puros

**FELIPE ROJAS**

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

**ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS**

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.